



Los escenarios que se abren para la campaña presidencial tras el holgado triunfo de Jara

POLÍTICA. Analistas plantean que podrían surgir nuevas candidaturas de centro, y que Jara debe alejarse del PC y tener vocerías de centro izquierda.

Cristián Rojas M.
cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

Luego de su arremetida en las últimas encuestas, el triunfo de Jeannette Jara no fue sorpresivo, aunque quizás el remezón fue la amplia diferencia que le sacó a Carolina Tohá, más del doble, y que haya sextuplicado a Gonzalo Winter. El panorama que se abre ahora puede ser el de una "campaña del terror" apelando al "fantasma" del comunismo, estiman analistas políticos, por lo cual creen que Jara deberá desmarcarse de los líderes del PC y sumar a fuerzas políticas más de centro en las vocerías. Para ello, rápidamente deberá recomponer relaciones con quienes fueron sus adversarios. También plantean la posibilidad de que surjan nuevos candidatos de centro.

El analista político Mario Herrera, director del Departamento de Ciencia Política de la Universidad de Talca, planteó que para Jara "es un muy buen resultado y proyecta la candidatura hacia adelante, pero son vitales los pasos que va a tener que tomar de aquí en adelante. Va a tener que abandonar al Partido Comunista, a los líderes del Partido Comunista, y va a tener que ir a buscar al resto de los partidos de la coalición y al votante de centro".

También remarcó que en el triunfo de Jara "fue muy importante el rol que tuvieron ciertos alcaldes, como Toledo en el caso de Puente Alto".

RECOMPONER RELACIONES

Sobre cómo quedarán las relaciones con los demás partidos y candidatos, luego de que Winter, y Tohá atacaran a Jara en el último tramo de la campaña -con el planteamiento crítico de Tohá respecto del PC y el presidente de su partido diciendo que si ganaba Jara, ganaría Kast-, Herrera plantea que ahora la tarea será recomponer las relaciones con quienes ya no son adversarios.

Winter y Tohá ya se pusieron a disposición de la campaña, sin embargo, ¿se podrán superar ataques y desencuentros?

Para Herrera, un hecho clave es que "Jara es una candidata transversal, que gana sobre todo en los sectores populares, y el apoyo político, por supuesto que le sirve. Le sirve para el trabajo que tiene que hacer más adelante, el trabajo territorial, pero le sirve más el apoyo de los alcaldes en ejercicio, más que el respaldo de los candidatos. Los votos son difícilmente endosables de un candidato a otro, son más bien endosables desde líderes locales, desde líderes territoriales hacia la candidatura".

Por su parte, el analista político Tomás Duval, académico de la Universidad Autónoma, expresó que "sin duda, las relaciones van a quedar muy tensas. El socialismo democrático va a tener que hacer una autocrítica, porque los resultados no fueron buenos, eso es relevante en la proyección futura de esos partidos. Lo mismo ocurrirá con el Frente Amplio, que tuvo un muy mal resultado, casi votó un poquito más que sus militantes, entonces tendrán que ver cómo enfocan su futura campaña".

NUEVOS CANDIDATOS

Previamente estaba la opción de que el gobernador regional de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, levantara su candidatura presidencial si ganaba Tohá. Aquello quedaría descartado, sin embargo, desde el centro y la centro izquierda pueden aparecer nuevos contendores. Harold Mayne-Nicholls podría ser uno, o incluso la propia DC podría levantar un abanderado.

Para Herrera, "es un escenario en el que el centro está huérfano. Ganó una candidata que está posicionada desde la izquierda y, por lo tanto, esa apertura del centro va a hacer que todo el espectro político se mueva a tratar de capturar a ese votante. Candidaturas como la de Harold Mayne-Nicholls y de Matthei precisamente pueden encontrar tierra fértil en el votante de centro. Eso siempre y cuando Jeannette Jara no logre hacer ese cambio rápido, ese cambio del votante de primaria al votante de primera vuelta. Y ahí es donde va a ser clave la



EL ARROLLADOR TRIUNFO DE JARA ABRE NUEVOS ESCENARIOS DE CARA A LA CAMPAÑA PRESIDENCIAL.

construcción de equipos".

En ese sentido, el cientista político sostuvo que "lo que tiene que empezar a hacer ahora es, más que recibir el apoyo de los candidatos, recibir el apoyo de sus equipos. Son esos equipos los que le van a dar la garantía de gobernabilidad. Pensar en quién puede ser su futuro ministro de Hacienda, quién puede ser su futuro ministro del Interior, su futuro ministro de Seguridad".

"Es en esas figuras en quienes ella tiene que confiar el apoyo en términos de gestión, mientras que ella se dedica a utilizar sus atributos personales, que es una de las principales razones por las cuales gana con un voto transversal de centro izquierda", advirtió Herrera.

"DEJA UN ESPACIO POLÍTICO"

En tanto, Tomás Duval cree que Jara "deja un espacio político donde pueden surgir muchas candidaturas independientes, y yo pondría ojo, por ejemplo, en Franco Parisi". El caso de Mayne-Nicholls, planteó el analista, "todavía no lo aprecio como una posible candidatura. Pero puede ser, porque hay un espacio ahí".

A su vez, la analista política Paulina Valenzuela, socia fundadora de Datavoz, señaló que "para la centro derecha, estoy pensando en Evelyn Matthei, probablemente el triunfo de Jara es un escenario más favorable. Pero también puede aparecer la gente que está corriendo por los costados, y un candidato con un tejado de vidrio firme, por decirlo de alguna manera, que probable-

mente es el caso de Harold Mayne-Nicholls, que no es el caso ni de Parisi ni de Marco Enriquez-Ominami, que han tenido más problemas desde el punto de vista público, puede ser. Puede ser incluso que los ex DC levanten algún candidato, Trivelli hizo algunas declaraciones señalando que, dependiendo de lo que ocurriera, se podría presentar. La carrera aún sigue abierta".

"VIUDOS DE TOHÁ"

En tanto, el analista político Cristóbal Bellolio, académico de la Escuela de Gobierno de la Universidad Adolfo Ibáñez, advirtió que "el Socialismo Democrático legalmente no puede levantar una candidatura alternativa. Otra cosa es que los viudos de Tohá busquen una candidatura más moderada, y eso no me extrañaría para nada, eso también es parte de lo que usualmente ocurre en estos procesos políticos".

En ese sentido, recordó que "la primaria de la derecha en 2021 la ganó Sebastián Sichel, y apenas Sichel empezó a hacer agua, a la gente de la UDI no le costó mucho mirar para el lado y apoyar a Kast. Así que con el triunfo de Jara, no me extrañaría que mucha gente mirara en ese tremendo espacio ideológico que hay entre Matthei y Jara, la posibilidad de meter nuevas candidaturas. No sé si la de Mayne-Nicholls sea la que prenda, no sé si sea la de Parisi, no sé si sea la propia Matthei la que sea capaz de apelar a los viudos de Tohá".

¿"CAMPAÑA DEL TERROR"?

El triunfo abre la posibilidad de

que por primera vez la Presidencia de la República quede en manos del Partido Comunista, lo que podría impulsar a sus rivales hacia una campaña con constantes referencias a regímenes como Cuba y Venezuela.

Al respecto, Herrera planteó que "ahí es donde el hecho de tener voceros que estén posicionados desde el centro hacia la izquierda, a ella la beneficia. Y ahí es donde necesita precisamente armar los equipos rápido, porque necesita a esas personas que la salgan a defender de ese tipo de críticas, de las críticas tradicionales al Partido Comunista".

VOCEROS MODERADOS

Herrera destacó que en la campaña de primarias Jara "sorteó bastante bien los problemas que tuvo asociados con el Partido Comunista. En definitiva lo que hizo fue desmarcarse de la figura de Lautaro Carmona y empezar a rebatir cada uno de los puntos asociados con un nuevo proceso constituyente, con la situación de Cuba, la situación de Venezuela, etcétera, entonces ese juego perfectamente lo puede seguir haciendo con el Partido Comunista, en la medida en que vaya incorporando voceros que pertenezcan a posiciones más moderadas".

No obstante, cree que "la campaña de verdad en adelante se va a polarizar entre las visiones de Kast y Kaiser que tienen al frente a una candidata del Partido Comunista, por lo tanto, tienen cómo hacer ese juego que al final termina polarizando. Y también ciertos sectores del PC y del Frente Amplio que van a

"Jara va a tener que abandonar a los líderes del PC e ir a buscar al resto de los partidos de la coalición y al votante de centro".

Mario Herrera
Director Departamento Ciencia Política Universidad de Talca

"Si Jara quiere tener una candidatura competitiva presidencial, va a tener que reconstruir su comando, integrar a otras fuerzas políticas".

Tomás Duval
Académico Universidad Autónoma

"No me extrañaría que mucha gente mirara en ese tremendo espacio ideológico que hay entre Matthei y Jara, la posibilidad de meter nuevas candidaturas".

Cristóbal Bellolio
Académico Escuela de Gobierno UAI

tratar de apoyar a la candidata distanciándose de ella".

Duval cree que "la campaña va a ser muy dura y muy sucia. Probablemente estará el factor anticomunismo. Me parece que le va a ser difícil configurar una candidatura competitiva a Jeannette Jara. Ésa es la gran duda: si va a lograr atraer a todas otras fuerzas políticas detrás. Va a tener dificultades siempre de desmarcarse en su partido. Ella tiene un liderazgo que es distinto, pero siempre va a estar ese tema presente en la disputa".

En ese sentido, agregó que "si Jara quiere tener una candidatura competitiva presidencial, va a tener que reconstruir su comando, integrar a otras fuerzas políticas, ver que un programa de Gobierno sea amplio para que se integren. Me parece que de esa manera podría insertarse como una candidatura competitiva desde el mundo de las izquierdas. De otra manera, va a quedar demasiado aislada".